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землякам помогают волонтеры.

Весенний оптимизм 
пессимистов
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Интерес к газете огромен 
и со стороны профессиональ-
ного сообщества историков и 
краеведов, и со стороны сту-
дентов и школьников, кото-
рые обращаются к периодике 
при написании краеведческо-
исследовательских работ. Об-
ластная массовая газета имеет 
широкий круг читателей, при-
чем далеко за пределами на-
шего региона и даже России. 
Почти за 100-летнюю исто-
рию «Кузбасс» стал храните-
лем исторической, краевед-
ческой информации, которую 
не всегда найдешь в учебниках 
и монографиях. Теперь с ней 
можно ознакомиться, не вы-
ходя из дома.

Отметим, для этого сле-
дует зайти на сайт областной 
библиотеки в раздел «Элек-
тронные каталоги», выбрать 
в каталоге подраздел «Пол-
нотекстовая коллекция га-
зеты «Кузбасс». И там уже 
можно вести поиск как тема-
тический, так и хронологиче-

ский. С нынешней недели по-
степенно оцифрованные вер-
сии будут выложены в откры-
тый доступ.

К слову, в Кемеровской об-
ластной научной библиотеке 
им. В.Д. Федорова хранится 
более двух с половиной мил-
лионов изданий, из которых 
значительная часть оцифрова-
на и доступна через электрон-
ный каталог библиотеки. При-
чем в цифровом варианте со-
хранено уже около 130 тысяч 
экземпляров городских, рай-
онных и областных газет.

Как сохранить  
памятник

«Все эти годы наше изда-
ние, по сути, было летопис-
цем жизни региона. Мы рас-
сказывали о важных событи-
ях в жизни страны, Кузбасса и, 
конечно же, о людях. Без этой 
информации понимание исто-
рии Кузбасса было бы непол-
ным. Поэтому возможность 
«полистать газету» в элек-

тронном виде в любой точке 
мира бесценна как для специ-
алистов, так и для всех, кто ув-
лечен историей. И мы искрен-
не надеемся, что нашему при-
меру последуют другие печат-
ные издания региона», – от-
метила и.о. директора ГП КО 
«Редакция газеты «Кузбасс» 
Татьяна Смолина.

Примечательно, что под-
писание договора произошло 
18 апреля, когда отмечается 
Международный день охра-
ны памятников и историче-
ских мест.

«Газета стала таким исто-
рическим памятником. И 
лучшее средство ее сохра-
нить – тиражировать, рас-
пространять в электронных 
образах», – уверен профес-
сор КемГУ Александр Ко-
новалов. Он тоже счел воз-
можным открыть доступ к 
электронным версиям сво-
их трудов, в числе которых 
двухтомный биографиче-
ский справочник «Депутат-
ский корпус Кузбасса. 1943-
2003» и монография о пер-
вых секретарях Кемеровско-
го обкома КПСС. Александр 
Борисович выразил надежду, 
что этому примеру последу-
ют и другие ученые-истори-
ки, краеведы Кузбасса.

Отметим, подписание до-
говора и выполнение его ус-
ловий, позволяющих сделать 
более доступной информацию 
на электронных носителях, 
будет содействовать испол-
нению национального про-
екта «Культура», реализуемо-
го по инициативе президента 
Владимира Путина, образова-
нию единого информационно-
го пространства для изучения 
истории Кузбасса.

Оксана СОХАРЕВА.

Да, пессимисты тоже ошибаются, 
но их ошибочные прогнозы радуют.

Однако весной – в очередной раз 
– даже заскорузлым скептикам хо-
чется по-детски верить – в удачу, в 
своевременные дожди и сухую убо-
рочную, в тучный колос и достой-
ную цену на будущий урожай, в то, 
что твой труд важен, почетен, нужен.

Вот некоторые из весенних раз-
говоров, случившихся на конфе-
ренции…

– Этот год, конечно, особенный, 
как и все другие, – говорил Евгений 
Денисов, заместитель директора 
по производству ЗАО «Ударник по-
лей». – Прошлый год был настоль-
ко необычен, что землю приходи-
лось сушить. Ни я, ни коллеги такого 
не помним. А этот год будет, скорее 
всего, сухим. Поэтому необходимо 
очень быстро закрывать влагу боро-
нованием и быть готовыми к ранне-
му севу. Конечно же, с корректиров-
кой на возвратные холода, чего очень 
боимся, тем и страшна наша зона ри-
скованного земледелия. Пока ориен-
тируемся на то, что в поля придется 
выходить уже в апреле... К севу гото-
вы. Завезли удобрения, заключены 
договора по солярке, семенной фонд 
обновили очень сильно. В прошлом 
году обновили парк техники, при-
обрели прицепной опрыскиватель, 
большой трактор «Кировец», посев-
ной комплекс. Планируем засеять 6,5 
тысячи гектаров… В 2017 году ликви-
дировали лейкоз, стадо оздоровле-
но полностью, всё молоко идет выс-
шим сортом. В прошлом году при-
обрели 150 нетелей, обновляем ста-
до… Убивает диспаритет цен. Вот бы 
вернуться к плановой экономике, ко-
торую мы хаяли в свое время, – воз-
можно, лучше бы жилось. А сейчас у 
нас все плавают, как могут. Мы пы-
тались собираться с собственниками, 
разговаривать: давайте держать цену! 
Но у каждого свои условия. День год 
кормит: нет горючего, налоги, обяза-
тельные платежи – и вынужденно от-
даешь зерно по дешевке…

– Очень серьезная ситуация скла-
дывается, – волновался Владимир 
Артамонов, ветеран кузбасского 
АПК. – Во-первых, запасов влаги в 
почве с осени не было, во-вторых, 
ранняя весна, которая не только 
не добавила влаги, но и унесла ее 
вверх. Смотри, какой апрель про-
стоял: солнце, ночные морозы, вла-
га вымораживается. Реки не вышли 
из берегов; сухие придорожные ка-

навы, где всегда текли ручьи с по-
лей… Если май-июнь будут все-таки 
благоприятны по осадкам, то будем 
с урожаем. Не будут – можем повис-
нуть… Нужно использовать хотя бы 
ту влагу, что есть, тогда июнь сра-
ботает на урожай, растения успеют 
взойти и окрепнуть, закрыть зеле-
ными листочками поверхность, что-
бы так интенсивно влага не улетала. 
Это возможно при раннем севе… Я 
тебе скажу, похожий год был еще в 
том веке, в самом начале девяностых. 
Ранняя весна дурачилась, было сухо, 
но в конце концов осадки выпали в 
мае и июне, и урожай был не высо-
кий, но и не совсем плохой…

– У меня еще ни одного года оди-
накового не было, все отличаются 
друг от друга, – рассказывал Иван 
Рощупкин, потомственный фер-
мер. – Переживаю за погоду: сухова-
то у нас. С осени запас влаги малень-
кий, сейчас уже все растаяло, а осад-
ков нет. С одной стороны, влагу бо-
ишься потерять и логично начинать 
сеять, с другой – замерзнуть боишь-
ся. Все мысли на этом балансе… Но-
вого? Второй посевной комплекс пе-
реоборудовали под внесение КАСов 
(карбамидно-аммиачные смеси. – 
Прим. авт.) при севе, затратили ты-
сяч четыреста пятьдесят. Теперь смо-

жем вносить жидкие удобрения на 
все 5,5 тысячи гектаров. КАСы себя 
оправдывают, прошлый год урожай-
ность по пшенице 40 центнеров с гек-
тара, по ячменю – 30, по рапсу – 22… 
Нынче хорошо вложились в технику 
– около 60 миллионов, столько тра-
тим впервые. Новый трактор в 460 
лошадей, немецкая сушилка произ-
водительностью под 60 тонн в час: в 
прошлом году сушка зерна была тон-
ким местом… Подписали два догово-
ра лизинга на два комбайна Акрос. 
Это вызвано увеличением площади: 
в прошлом году добавили 1,2 тыся-
чи гектаров, плюс кое-какая техни-
ка старая, приходится обновлять. Но 
всегда что-то нужно, не бывает у нас, 
чтобы затарились и ничего не надо. 
В прошлом году построили два боль-
ших зерновых склада, но с учетом ра-
стущих объемов еще надо строить… 
Отец раньше, было время, пытался 
притормаживать, но теперь думаем 
в одинаковом направлении, не знаю, 
правильном или нет. У меня пять сы-
новей, у сестры, мы вместе работаем, 
– двое. Как нам без развития?

– Немножко увеличиваем пло-
щади – на триста гектаров, – делил-
ся Сергей Балбин, ООО «Тарасов-
ское».– Немного добавим кормовых 
культур и зерновых, будем добавлять 

озимых. К посевной в основном го-
товы… А среди проблем – страшная 
разница в цене по сравнению с про-
шлым годом: рост на 22 процента по 
горючке, опять подорожали электро-
энергия, запчасти…

– Из новых культур – соя и гор-
чица на масло,– басил фермер Ев-
гений Кочетыгов. – Увеличу объем 
бобовых в три раза, до ста гектаров. 
Теперь настроены на качественную 
пшеницу, чтобы перерабатывать на 
мельнице, которую запустили зимой. 
Расширяемся и по гусям. Сейчас у нас 
четыре мощных инкубатора, поголо-
вье увеличим с трех до семи-восьми 
тысяч. Будем ставить убойный сер-
тифицированный цех и комбикор-
мовый мини-завод для удешевления 
кормов… Восемь человек наемных, 
не считая родственников, которые 
в трудный момент всегда выручат… 
Я? Конечно, в оптимизме. Понятно, 
что не все радуются. Но если не ра-
доваться, тогда зачем жить? Каждо-
му дню нужно радоваться!

– У нас всё как обычно, всё ста-
бильно, – объяснял Игорь Копей-
кин, главный агроном фермерского 
хозяйства Александра Печёркина. – 
КАСы пока не применяем, смотрим 
и просчитываем, пока не видим не-
обходимости, ведь у нас и так уро-

жайность зерновых – 50 центнеров 
с гектара… Осенью закупили два но-
вых комбайна Акрос-595. Раньше 
двадцать лет работали Джон Дира-
ми. При выборе ориентируешься на 
качество техники, но решающий фак-
тор – деньги: один Джон Дир стоит 
как два с половиной Акроса...

– Ты знаешь про проект приказа 
Минсельхоза о минимальных ценах 
на зерно урожая 2019 года при прове-
дении государственных закупочных 
интервенций?! – горячился председа-
тель Союза крестьянских (фермер-
ских) хозяйств Кузбасса Александр 
Лебедиков. – Цена на мягкую пше-
ницу третьего класса в Южном фе-
деральном округе –11100 рублей за 
тонну, а для Сибирского федерально-
го округа – 8400 рублей! Такие цены 
ущемляют интересы аграриев Сиби-
ри, ведь у нас себестоимость зерна го-
раздо выше, а урожайность на поря-
док ниже, чем на юге! Мы написали 
об этом в обладминистрацию и в де-
партамент сельского хозяйства, что-
бы они знали и хоть как-то попыта-
лись повлиять на ситуацию. Может, 
написать и в Москву?!

Подумал, что знание руководите-
лями АПК этих и многих других про-
блем вряд ли полезно и даже может 
повредить делу. Хорошо информи-
рованный оптимист становится пес-
симистом, и кто тогда будет внушать 
практикам-пессимистам надежду на 
светлое будущее отрасли?

Игорь АЛЕХИН.

nВо время полевой части агроконференции. Фото автора.

ПОСТСКРИПТУМ

Задачи на посевную-2019 
на конференции озвучил 
заместитель губернатора по АПК 
Алексей Харитонов. По плану 
общая посевная площадь под 
урожай текущего года – 853,7 
тыс. га, в том числе 662,5 тыс. 
га – яровой сев. Зерновыми и 
зернобобовыми культурами 
планируется засеять 490,3 тыс. 
га, масличными – 83,5 тыс. га, 
картофелем –8,8 тыс. га, овощами 
– 1,24 тыс. га, кормовыми 
культурами – 78,8 тыс. га.
Кроме того, в течение пяти лет 
в Кузбассе планируется ввести 
в оборот 80 тысяч из 202 тыс. га 
брошенных земель.

ОБРАЗОВАНИЕ

Подведены итоги 
экодиктанта
Знаете ли вы, какие первоцветы встречаются 
на территории Кузбасса? Правильные ответы: 
мать-и-мачеха, сон-трава и кандык. Этот во-
прос оказался самым сложным для участников 
Областного диктанта, посвященного Между-
народному дню экологических знаний. Акция 
была проведена 15 апреля, и уже известны ее 
результаты.

Диктант состоял из 20 вопросов из общих раз-
делов экологии и биологии, а также заданий на зна-
ние природы Кузбасса. Тестирование прошли почти 
49 тысяч школьников шестых – одиннадцатых клас-
сов, государственные и муниципальные служащие, 
экологи промышленных предприятий. Диктант мож-
но было написать и онлайн (этой возможностью вос-
пользовалось 232 человека). Ответили правильно на 
все вопросы или почти на все – 13876 человек. Сред-
ний уровень показали 25012 человек. Не могут по-
хвастаться глубокими знаниями об экологии и био-
логии 9996 человек.

«В этом году нас приятно удивили результаты 
участников из Новокузнецкого, Гурьевского и Про-
мышленновского районов и Осинниковского город-
ского округа, – констатирует Ольга Свиридова, ди-
ректор областной детской эколого-биологической 
станции. – В этих территориях более 40 процентов 
тестировавшихся написали работы на «хорошо» и 
«отлично». А вот среди участников из Полысаевско-
го городского округа нет ни одного двоечника – и это 
тоже здорово!».

Больше всего участников акции, разумеется, пред-
ставляло крупнейшие города региона: в Новокузнец-
ке диктант написали 9373 человека, а в Кемерове – 
6592.

Варвара ВАСИЛЬЕВА.

ИТОГИ И ПЛАНЫ

Строить и жить помогают
За I квартал года в Кузбассе ввели 64,8 тысячи 
квадратных метров жилья.

Об этом доложил заместитель губернатора Глеб 
Орлов на аппаратном совещании.

В нынешнем году благодаря нацпроекту «Жилье и 
городская среда» (он реализуется по инициативе пре-
зидента В.В. Путина) и в рамках реализации регио-
нального проекта «Жилье» значительно увеличилось 
финансирование жилищных программ, а также воз-
обновилась программа расселения граждан из ава-
рийного жилья.

Так, за 2019 год в Кузбассе должны ввести в экс-
плуатацию 760 тыс. кв. метров (по итогам 2018-го по-
лучилось 640 тыс. «квадратов»). В I квартале ввод 
жилья составил 64,8 тыс. кв. метров. Наибольшая 
доля объема введенного жилья приходится на Кеме-
ровский и Новокузнецкий районы, а также город Ке-
мерово.

Глава Кемерова Илья Середюк отметил, что за 
указанный период в городе введено в эксплуатацию 
7 тыс. кв. метров жилья. Кроме того, уже в апреле за-
планирован ввод 61,4 тыс. «квадратов» (пять много-
квартирных домов). Согласно годовому плану, в Ке-
мерове в 2019 году сдадут 281 тыс. кв. метров. Это 47 
многоквартирных домов (253,5 тыс. кв. метров) и 
27,5 тыс. кв. метров объектов индивидуального жи-
лья.

Для городских округов Тайга и Краснобродский, 
а также для Ижморского и Тяжинского районов уста-
новленный объем ввода жилья на 2019 год не превы-
шает 3 тыс. кв. метров. Несмотря на это, данные тер-
ритории показали наименьший показатель ввода жи-
лья в I квартале.

«Мы понимаем, что основной ввод жилья, как 
правило, приходится на третий-четвертый кварталы 
года, однако это не избавляет от необходимости уси-
лить работу по обеспечению планомерного ввода жи-
лья», – обратился к главам территорий Глеб Орлов.

Кроме того, заместитель губернатора обратил 
внимание глав на изменения порядка учета вводимых 
в эксплуатацию объектов жилищного строительства. 
В 2018 году специалисты Росстата опирались на запи-
си ЕГРН. Поэтому некоторый объем фактически вве-
денного в эксплуатацию жилья не был своевремен-
но учтен Росстатом (объекты к тому времени не были 
поставлены на кадастровый учет). Сейчас при уче-
те площади вводимого жилья приоритет отдается ин-
формации органов местного самоуправления, а уже 
к августу Росстат планирует вовсе отказаться от дан-
ных ЕГРН.

Пресс-служба АКО.

АФИША

Шанс пробиться  
на мировой уровень
Вчера в Кемерове стартовал чемпионат России 
по боксу среди женщин 19-40 лет.

Его проводят Федерации бокса России и Кемеров-
ской области при содействии администрации Кузбас-
са. 160 спортсменок из 42 регионов будут соревно-
ваться в десяти весовых категориях. В сборной Куз-
басса – восемь девушек, половина из которых – чле-
ны сборной России.

Как отмечают организаторы, этот чемпионат стра-
ны станет отборочным для участия в чемпионате мира 
по женскому боксу, который пройдёт в октябре 2019 
года в Улан-Удэ. Вчера в Кемерове состоялось торже-
ственное открытие турнира и прошли первые поедин-
ки. Победители определятся в субботу, 27 апреля.

Оксана ЮРЬЕВА.

В Кузбассе продолжается работа по 
подключению к цифровому теле-
видению. В минувшие выходные 
жители региона получали не только 

помощь волонтеров в настройке оборудова-
ния для приема телесигнала, но и приятные 
поздравления с христианским праздником 
– Вербным воскресеньем. Отметим, что со-
трудники департамента транспорта и связи 
и представители городских администраций 
во многих случаях лично реагировали на об-
ращения граждан.

Более десятка заявок было выполнено 
в Прокопьевске, Новокузнецком районе, 
Кемерове и Кемеровском районе. Испол-
няющий обязанности начальника департа-
мента транспорта и связи Дмитрий Анти-
пов отмечает, что ситуации бывают разные: 
«Где-то поздравляли, дарили букеты вер-
бы и просто настраивали приставку или те-
левизор. А где-то – приходилось докупать 
необходимое оборудование. В воскресенье 
был случай: гражданка позвонила и сказа-
ла, что у нее день рождения, а телевизор не 
показывает… Мы не смогли остаться рав-
нодушными!».

По словам Дмитрия Игоревича, жен-
щина была приятно удивлена коробке кон-
фет и вербному букетику. Но главный по-
дарок для нее – телевизор теперь настро-
ен и отлично показывает.

На данный момент заявки по большей 
части поступают на подключение старых 
телевизоров, в Кузбассе осталось подклю-
чить 84 домохозяйства. А вообще за вы-
ходные горячая линия «115» приняла свы-
ше тысячи звонков. Свою работу по оказа-
нию помощи в переходе на цифровое ве-
щание она начала в Кузбассе еще 1 марта. 
За это время были приняты тысячи обра-
щений от жителей, по которым работали 
почти три тысячи волонтеров, специали-
сты ОРТПЦ и сотрудники департамента 
транспорта и связи. Чаще всего люди вы-
зывали ТВ-волонтеров, хотели получить 
техническую помощь или ответы по во-
просам соцзащиты.

На период перехода с аналогового на 
цифровое телевещание в Кузбассе цена ТВ-
приставок была снижена на 7 процентов. 
Также предоставлялась помощь малообе-
спеченным семьям и одиноким кузбассов-
цам, не попадающим в зону охвата телесиг-
нала. Жители, чей средний доход состав-
ляет меньше 15 тысяч рублей на человека 
в месяц, могли рассчитывать на установку 

спутникового оборудования или денеж-
ную компенсацию до 6,5 тысячи рублей.

К моменту отключения аналогового 
вещания на складах магазинов нашей об-
ласти находилось 13,5 тысячи приставок 
и свыше 15 тысяч телевизоров, которые 
могут принимать цифровой сигнал. В этом 
объеме не учитывается товар на витринах 
крупных торговых точек. Также имеется 
линейный склад в Новосибирске, на ко-
тором хранятся порядка 40 тысяч приста-
вок. Столь внушительный запас оборудо-
вания может понадобиться уже в скором 
времени.

«Запас необходим, так как мы ожидаем 
вторую волну подключений. В мае, когда 
наступят теплые дни, люди поедут на дачи. 
В большинстве дачных домов у жителей те-
левизоры старого образца, которым необ-
ходима приставка для принятия цифрово-
го сигнала. В отдаленных населенных пун-
ктах приставки реализуются через отделе-
ния почты России. Запасы есть, всё рассчи-
тано. Дефицита не было и не будет, – отме-
чает Дмитрий Антипов. – Напоминаем, что 
если телевизор произведен до 2012 года, то 
помимо приставки требуется еще и деци-
метровая антенна».

Стоит только добавить, что телефон 
региональной горячей линии будет ра-
ботать как минимум до июля этого года. 
Всем, кому нужна помощь с подключе-
нием к цифровому ТВ, можно обращать-
ся по номеру 555-115 (с мобильных) или 
8-3842-555-115 (с городских телефонов). 
Звонок бесплатный. С жалобами или об-
ращениями другого характера можно зво-
нить в приемную и.о. начальника департа-
мента транспорта и связи по телефону: (8-
3842) 75-81-35.

Илья ДЕВЯНИН.

n Фото Виктора Сохарева.
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КСТАТИ

По данным Кемеровостата, в 2018 году среднестатистический житель Кузбас-
са съел 18,4 кг рыбы и морепродуктов (101,7% к уровню 2017 года). Минздрав 
РФ в качестве рациональной нормы потребления рыбы, отвечающей совре-
менным требованиям здорового питания, называет 22 кг в год.

ПО СУЩЕСТВУновости

n Рукотворные цветы Ирины и впрямь как живые. Фото автора.

ВРЕМЯ И ДЕНЬГИ

Сеть банкоматов ВТБ 
с функцией recycling 
выросла в полтора раза
Количество устройств самообслуживания ВТБ 
с функцией recycling превысило 2700 единиц, 
что на 50% выше, чем годом ранее. По данно-
му показателю банк занимает лидирующие по-
зиции в России.

На территории Кемеровской области установлены 63 
банкомата с функцией recycling, что составляет 16% сети 
устройств самообслуживания ВТБ в регионе.

Сервис recycling позволяет обеспечить более дли-
тельную работу банкомата без остановок на инкассацию, 
что является значительным преимуществом для пользо-
вателя. Продолжительность беспрерывной работы АТМ 
между инкассациями в пять раз больше, чем у прочих 
многофункциональных устройств без такой функции. В 
2018 году использование данного типа банкоматов по-
зволило сократить издержки и оптимизировать опера-
ционные затраты банка на 70 млн рублей.

«Банкоматы с функцией recycling представляют со-
бой замкнутый денежный цикл наличных. Купюра, вне-
сенная одним клиентом, используется для выдачи друго-
му без процедуры инкассации. Устройство самостоятель-
но проверяет подлинность внесенных банкнот как ми-
нимум по четырем машиночитаемым защитным призна-
кам, – рассказал Валерий Чулков, член правления банка 
ВТБ. – На сегодняшний день наша сеть достигает 15500 
единиц, из них более 6600 – многофункциональные бан-
коматы, позволяющие клиентам снимать и вносить на-
личные. В 2019 году мы планируем увеличить количе-
ство устройств с функцией recycling более чем на 1200 
единиц».

Сергей ИВАНОВ.

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Узнай свои льготы
Для жителей Кузбасса стал доступен «Социаль-
ный калькулятор» Единой государственной ин-
формационной системы социального обеспече-
ния (ЕГИССО). Правда, пока что он работает в 
тестовом режиме.

Зайдя на сайт http://egisso.ru, любой житель области 
может выбрать регион проживания и получить инфор-
мацию об общем перечне мер социальной поддержки, 
положенной той или иной категории льготников: много-
детным семьям, инвалидам I группы, ветеранам труда и 
пр. А сведения о том, какими социальными услугами мо-
жет пользоваться он сам, доступны в «личном кабинете» 
ЕГИССО. Попасть туда можно, например, с помощью 
логина и пароля единого портала госуслуг.

В настоящее время в базу ЕГИССО загружены сведе-
ния о более чем 955 тысячах кузбассовцев, которые яв-
ляются получателями различных мер социальной под-
держки, а также данные о десяти тысячах мер социаль-
ной защиты и категориях их получателей.

Формировать базу данных ЕГИССО начали с 1 ян-
варя 2018 года. Если на эту дату и позже гражданин уже 
был признан льготником, а сведения об этом в его «лич-
ном кабинете» отсутствуют, ему рекомендуют обратить-
ся в тот орган соцзащиты, который назначал ему меры 
соцобеспечения, и сообщить о неточности.

Напомним: цель ЕГИССО – аккумулировать в одном 
источнике информацию обо всех мерах соцподдержки, 
предоставляемых гражданам, повысить эффективность 
планирования и контроля за расходованием государ-
ственных средств. Список мер соцзащиты в федеральном 
классификаторе постоянно пополняется, появляются но-
вые получатели.

Валентина АКИМОВА.

ФЕСТИВАЛЬ

«Включенность»  
в танец вс; заметней
Определены победители областного открытого 
фестиваля инклюзивного творчества, которые 
представят наш регион на международном эта-
пе в Москве.

Этот фестиваль уже четвертый год подряд проводит 
Кемеровская областная общественная организация «Все-
российское общество инвалидов». Он состоит из двух ча-
стей: конкурс танцевальных пар, в которых один из пар-
тнеров танцует на коляске, а второй без ограничений по 
здоровью, и конкурс вокальных дуэтов, причем один из 
вокалистов должен быть профессиональным исполни-
телем.

Первый день был полностью посвящен репетици-
ям и мастер-классам, во второй состоялся конкурс и га-
ла-концерт. В итоге по решению жюри места с первого 
по третье заняли соответственно танцевальные пары Ар-
тем Сурков – Евгения Ерохина, Валерий Сурков – Ната-
лья Калайдова из Междуреченска и Александр Третья-
ков – Наталья Гниденко из Новокузнецка. Они и будут 
представлять Кузбасс на международном конкурсе «Ин-
клюзив дэнс» в Москве.

Среди танцевальных коллективов первое место полу-
чила студия танца «Ласковый берег», Новосибирская об-
ласть.

«Рост мастерства участников налицо. Благодаря на-
шему фестивалю в Новокузнецке, Междуреченске, Бе-
лове и Кемерове начали действовать настоящие школы 
танцев на колясках», – отметила Валентина Шмакова, 
председатель КОО ВОИ.

Гала-концерт фестиваля посетили Анна Цивилева, 
председатель Совета по вопросам попечительства в со-
циальной сфере Кемеровской области, Ирина Федорова, 
председатель комитета по вопросам образования, куль-
туры и национальной политики Совета народных депу-
татов Кемеровской области, Александр Юртаев, член Об-
щественной палаты Кемеровской области. В рамках фе-
стиваля Анне Цивилевой была передана картина детей 
из «Инва-студии» Краснодара «Печаль «Зимней Виш-
ни».

Вера СКВОРЦОВА.

n Фото Владимира Кипреева.

Рискованный сегмент
С нынешнего года рыбоводным 

хозяйствам России обещана по-
мощь государства: начал действо-
вать федеральный закон, предус-
матривающий выделение регио-
нам субсидий на возмещение части 
затрат рыбных ферм по договорам 
страхования товарной аквакульту-
ры. Закон распространяет действие 
на страхование различных видов 
рыб, на разведение беспозвоноч-
ных (моллюсков, ракообразных и 
пр.) и водорослей, выращенных в 
искусственных условиях.

Рыбоводство – весьма рискован-
ный сегмент сельского хозяйства. 
Сохранность популяции рыбы силь-
но зависит от погодных условий, от 
различных эпидемий и болезней, а в 
ряде случаев – еще и от техногенных 
факторов (от загрязнения водоемов, 
например). Именно поэтому данная 
отрасль не входила ранее в объекты 
страхования с господдержкой.

Учтем еще, что на прибыли ры-
боводческих хозяйств влияют (не 
в лучшую сторону) короткие сро-
ки хранения товарной продукции 
и сложности с ее реализаций. Мел-
ким фермерам, производящим до ста 
тонн рыбы в год, сложно «войти» в 
торговые сети (а в Кузбассе, как и в 
России, таких большинство). Поэто-
му они работают в основном с мел-
кими торговыми точками и часто 
сдают выращенную живую рыбу по 
цене, не намного превышающей ее 
себестоимость. Данные кузбасской 
бизнес-переписи 2016 года пока-
зали, что рыболовство и рыбовод-
ство не особенно интересуют част-
ный бизнес нашего региона. «Тол-
кучки» в этих нишах рынка сегодня 
нет – в отличие от аптечного бизне-
са в крупных городах. 

Кузбасский расклад
По данным департамента сель-

ского хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности, в настоящее 
время в Кузбассе работают два инду-
стриальных рыбоводных хозяйства 
(ООО «Беловское рыбное хозяйство» 
и ООО «Сибирская инвестиционная 
группа» в Юрге) и 49 прудовых ры-
боводных хозяйств. Смело можно на-
звать их организаторов не просто эн-
тузиастами, а настоящими професси-
оналами: в таких условиях удержать 
на плаву бизнес под силу не каждому.

«В прошлом году в Кемеровской 
области было произведено 859 тонн 
товарной рыбы, что составило 105% к 
уровню 2017 года, – уточняет началь-
ник департамента Андрей Артикулов. 
– В основном у нас выращиваются тол-
столобик, карп, канальный сом, белый 
амур, форель, сибирский осетр, весло-
нос… А реализовали кузбасские рыбо-
воды 470 тонн». (Не вся выращенная 
рыба отправляется на прилавок, часть 
ее остается в водоемах и продолжает 
жизненный цикл. – Ред.). 

Казалось бы, новость о возмеще-
нии части затрат на покупку «рыб-
ных полисов» просто обязана об-
радовать участников рынка. Ведь 
уменьшение расходов позволит им 
направить на развитие производства 
дополнительные деньги. Ранее цен-
тральные СМИ уже сообщили о том, 

что господдержка будет оказана, если 
производитель застрахует один или 
несколько объектов аквакультуры на 
срок не менее года. И что, в зависи-
мости от количества страхователей, 
на выплату субсидии из госбюдже-
та может быть израсходовано от 8,5 
миллиона до 102 миллионов рублей.

Однако в департаменте сельского 
хозяйства и перерабатывающей про-
мышленности АКО «Кузбассу» пояс-
нили, что в настоящее время феде-
ральные субсидии такого рода для 
нашего региона не предусмотрены. 
Потому что договоров страхования 
аквакультуры рыбоводные хозяйства 
области… не имеют.

Гладко вписано в бумаги?
Но страховка даже без компен-

сации является «зонтиком», защи-
щающим предпринимателей от ка-
призов природы и судьбы. Почему 
же они даже не пытаются миними-
зировать риски?

«Ранее мы этот вопрос прорабаты-
вали, но поняли, что доказать убытки 
не сможем, – делится своими сообра-
жениями Роман Кислов, руководи-
тель «Беловского рыбного хозяйства», 
одного из самых мощных в Кузбассе. 
Здесь способны выращивать в садках 
до 1000 тонн товарной рыбы и до 200 
тонн рыбопосадочного материала в 
год. – Несколько лет назад в Кузбассе 

стояло очень жаркое лето. Плюс Бе-
ловская ГРЭС, которая по технологии 
регулярно сбрасывает горячую воду в 
охлаждающий пруд, работала с повы-
шенной нагрузкой. В результате тем-
пература воды в акватории нашего хо-
зяйства несколько раз поднималась до 
35-36 градусов. Для осетров это кри-
тично, и в течение полутора месяцев 
у нас погибло более двух тонн рыбы. 
Мы составляли акты, оформляли, как 
положено, записи в журнале учета. 
Но складировать на жаре пропавшую 
рыбу в ожидании представителей стра-
ховой компании, курирующих вопро-
сы урегулирования убытков, мы бы не 
стали. Это грозило бы резким ухудше-
нием санитарной обстановки. Поэто-
му мы ее кремировали. Да и не наезди-
лись бы к нам страховщики, поскольку 
рыба погибала, повторяю, не одномо-
ментно, товарные потери мы регистри-
ровали едва ли не каждый день. Какой 
смыл оформлять страховку, если дока-
зать объемы потерь ты не сможешь?»

Похожая история приключилась 
однажды в ООО «Рыбное хозяйство 
Клецова». По данным ДСХПП, оно 
единственное в Кемеровской области 
организовало круглогодичную рабо-
ту по реализации рыбы и значитель-
но расширило ассортиментный ряд: 
выращивает толстолобика, карпа, бе-
лого амура, форель, осетра...

«У нас из-за аномально жаркой по-
годы погибла форель в садках, – рас-
сказывает Василий Клецов. – Потери 
составили около шести миллионов ру-
блей. За страховку мы заплатили не-
сколько десятков тысяч, а в качестве 
страхового возмещения не получили 
ни копейки. С тех пор не страхуемся».

В ООО «Западно-Сибирское рыб-
ное хозяйство» (оно также входит в 
«шорт-лист» наиболее крупных пру-
довых хозяйств Кузбасса) проблема 
другая. «Мы и рады были бы застра-

ховаться, потому что страховка по-
зволила бы нам взять кредит на раз-
витие бизнеса, – поясняет директор 
хозяйства Григорий Степанов. – Но 
страховые компании работать с нами 
не хотят. В прошлом году ни с одной 
не смогли договориться. Поэтому и 
кредиты берем в самых крайних слу-
чаях, оформляя их не на предпри-
ятие, а на себя как на частных лиц, 
под грабительские проценты. А что-
бы иметь «живые» деньги на покуп-
ку того же бензина, вынуждены со-
держать некоторые озера как зоны 
отдыха с платной рыбалкой».

И только на юргинском заводе 
по выращиванию радужной форели 
«Кузбассу» подтвердили, что ищут 
страхового партнера сейчас. Это соз-
данное «с нуля» предприятие (ООО 
«СИГ») было введено в эксплуатацию 
в сентябре 2017 года. Впервые в Си-
бири здесь стали выращивать рыбу на 
установках замкнутого цикла.

Представитель компании уточ-
нил, что вопросы страхования здесь 
стали поднимать не в связи с обещан-
ными субсидиями, а в связи с расши-
рением производства. И подтвердил, 
что страховщики очень внимательно 
оценивают и качество самого произ-
водственного процесса, организован-
ного на предприятии, и наличие мер, 
препятствующих гибели рыбы.

Дотошность вполне оправданная: 
страховые компании страхуют свои ри-
ски, а не готовность бизнеса «брать из 
тумбочки» по поводу и без. Вот толь-
ко другие приведенные выше примеры 
свидетельствуют, что и в случае форс-
мажора «тумбочка» может оказать-
ся крепко-накрепко «замурованной»…

Видимо, для того, чтобы отрегу-
лировать этот сегмент рынка, одно-
го лишь закона о страховой господ-
держке рыбоводов мало.

Валентина АКИМОВА.

Кто накроет рыбу «зонтиком»?
Почему закон о господдержке аквастрахования не интересен рыбоводам Кузбасса

ЗЕМЛЯКИ

Близко к сердцу
Используя арт-терапию (лечение искус-

ством), Ирина Валерьевна любого посетителя 
центра вдохновит на творческую работу, а по-
том похвалит его за собственноручно изготов-
ленную милую вещицу. Например, вазу, укра-
шенную яичной скорлупой. Или старый диск, 
превратившийся после росписи в симпатичную 
подставку под горячее. Ведь с таким забавным 
сувениром веселее и уютнее станет на кухне. Да 
и вообще любой интерьер заиграет. Вот как эта 
комната, где Ирина Валерьевна проводит сво-
еобразные мастер-классы.

Каждые 19 дней в центре – новый заезд. 
И за этот срок специалисту Романенко удаёт-
ся научить своих подопечных поверить в себя, 
сбросить тоску-печаль, которая давила на них в 
стенах квартир. У многих там говорили только 
телевизор да радио. В лучшем случае еще мяу-
кали кошки. А здесь в центре – знакомства, об-
щение, занятия. И ещё – оздоровительные про-
цедуры. Ведь отделение, где работает Ирина 
Валерьевна, – социально-реабилитационное. 
Оно для людей с инвалидностью. Кто-то при-
езжает сюда на социальном такси (его предо-
ставляет центр), кто-то на коляске в сопрово-
ждении родных, а кто-то, живущий неподалёку, 
приходит сам. Никто и не подумает, что у это-
го человека группа инвалидности. С виду здо-
ровый. Вот только настроения нет.

Угрюмым, озабоченным, да и вообще озло-
бленным однажды появился в центре Михаил 
Иванович. Прежде он занимал ответственную 
должность. Был уважаемым и, как говорится, 
вечно молодым и энергичным. В полном соот-
ветствии с правилами регулярно проходил мед-
комиссии. И вот на одной из них ему сказали:

– У вас – сердце…
– Сердце есть у всех, – попытался отшу-

титься Михаил Иванович.
Но врачам было не до шуток. В общем, спи-

сали человека с высокой должности после опе-
рации и выдачи удостоверения инвалида. А он 
всё не верил, что карьера закончена. Сердился 
и на себя, и на других – вообще на всех. Ирина 
Валерьевна сочувствовала ему, но с расспроса-
ми не надоедала. И вообще вела себя так, будто 
с Михаилом Ивановичем ничего не случилось. 
Что он по-прежнему в строю, что он сильный 
духом. И жалеть его вовсе не надо. Тем более 
что жалость унижает.

Да, в университете, на социально-психоло-
гическом факультете, где училась Ирина, сту-
денты усвоили понятие эмпатии. Это – уме-
ние сострадать. Но ведь и сострадать можно 
по-разному. Кому-то нужны слова, советы. А 
кому-то – просто молчаливое понимание.

И вот к концу первого заезда Михаил Ива-
нович начал «оттаивать», стал улыбчивей, об-
щительней и пообещал появиться здесь еще. 
Так и случилось. И второе его пребывание в 
центре соцобслуживания Центрального райо-
на было уже по-домашнему тёплым.

Букет невесты
Никто из коллег и отдыхающих в центре не 

помнит, чтобы у Ирины Романенко было пло-
хое настроение. Вот уж действительно на ра-
боту идёт как на праздник. С понедельника по 
пятницу. Неужели не устаёт?

– Нисколечко! Это потому, что я люблю 
свою работу. И люблю людей.

А характеры-то у людей разные. Как и судь-
бы. Многие делятся с Ириной Валерьевной 
своими проблемами. Но это не значит, что жа-
луются. Ей доверяют. А бывает, спросят и её:

– Вы, конечно же, женщина счастливая?
Кивнёт головой и, вновь улыбнувшись, 

скажет:
– Проснуться и жить – это ведь тоже сча-

стье. Так что и вы счастливые, хорошие мои.
– Здесь, с вами, Ирина Валерьевна, мы это 

понимаем. А дома всё равно грустится. Не зна-
ем, куда деть себя. У детей и внуков своя жизнь. 
Звонят, наведываются время от времени – и 
то хорошо, – порой честно признается кто-то.

– Так вот же он – рецепт от грусти. Займи-
те свои руки, подарите внучке букет из цветов, 
которые сами смастерите, – Ирина Валерьев-
на усаживает женщин за стол, на котором уже 
и цветная бумага, и ножницы, и бисер.

– Всё равно у нас так красиво не получится. 
И у вас же настоящие букеты невест. Как живые! 
– не устают хвалить специалиста Романенко.

И ведь не напрасно. Когда осенью прошло-
го года центр социального обслуживания на-
селения Центрального района отмечал своё 
25-летие, именно Ирину коллеги единогласно 
назвали «самой талантливой». А ее дети – де-
сятилетний Владислав и пятилетняя Ульяна – 
в один голос скажут: «Наша мама – самая кра-
сивая!». А муж Олег добавит: «И жена, и хо-
зяйка она тоже самая лучшая!».

У Ирины и Олега – любовь с первого взгля-
да. Да, такое не только в кино и книгах бывает. 
А у них вышло так. Она – активистка студен-
ческого отряда охраны правопорядка и он – 
боец такого же отряда, но уже в своём, анжер-
ском филиале КемГУ, – встретились на всерос-
сийском слёте. Проходил слёт в Кемерове. На 
всех была одна тёмная форма с нашивками и 
белые сорочки. А на Олеге – тельняшка. Но не 
только поэтому обратила Ирина на него вни-
мание. Встретились взглядами… Потом обме-
нялись телефонами. А на пятом курсе пожени-
лись. Из загса Олег вынес Ирину на руках. Да 
он и сейчас её – стройную, лёгкую – на руках 
кружит. Как и дочку Ульяну. 

А ещё Олег радует своих близких подарка-
ми не только по праздникам. Живут Романен-
ко в пригороде Кемерова. Дом с большой усадь-
бой купили в ипотеку. Так что вести семейное 
хозяйство приходится экономно. Но все рав-
но выглядит Ирина, как многие ей говорят, на 
миллион! Женщины из очередного заезда, гля-
дя на нее, всегда нарядную и обаятельную, тоже 
начинают менять свой гардероб.

– Негоже нам донашивать старые вещи. Мы 
в новых нарядах и сами будто новые, – коммен-
тируют они своё преображение.

Радость каждого дня
Программа мероприятий в центре соцоб-

служивания разнообразна. И только его сте-
нами не ограничивается. Сегодня, например, 
Ирина Валерьевна ведёт свою разновозрастную 
группу в библиотеку. Там выступает солистка 
филармонии. Нередки и выездные экскурсии. 
Многие от увиденного в восторге:

– Надо же, столько лет живём в Кемерове, 
а не все его заветные места знали!

Ещё никто не отказывался от таких путе-
шествий по городу, от спектаклей в театре, от 
выставок в музеях. При этом, напомню, люди, 
посещающие социально-реабилитационное от-
деление, – с ограниченными возможностями.

– Я бы сказала иначе: у многих возможно-
сти неограниченные, – деликатно поправляет 
Ирина Валерьевна. И рассказывает про Вален-
тину Александровну. Инвалидность та получи-
ла после ДТП. На пешеходном переходе её сбил 
какой-то лихач. Его так и не нашли, не судили, 
а Валентина Ивановна сейчас – с ходунками. 
Так и пришла в центр. А здесь надо было под-
няться на второй этаж. Ирина Валерьевна хо-
тела помочь, протянула к ней руки.

– Я сама себе помогу, – твердо сказала Ва-
лентина Александровна, сложив ходунки, как 
зонтик. И, держась за перила, стала поднимать-
ся. Таких людей нельзя не уважать!

А в один из последних дней заезда Вален-
тина Александровна принесла в центр печенье. 
Сама пекла. Чай все пили с удовольствием. И 
у всех стало радостнее на сердце. И такая «ду-
шевная терапия» полезнее любых таблеток.

Сотрудники этого центра, как и других в 

Кемерове, работают сейчас по федеральной 
программе – системе долговременного ухо-
да за своими подопечными. И всё чаще слы-
шат от них:

– Так хочется жить, жить!
А Ирине Романенко ради этого постоянно 

хочется придумывать что-то новое, интерес-
ное. Просто ради хорошего настроения посе-
тителей центра. Они, кстати, и за неё порадо-
вались, узнав про победу в конкурсе «Кемеров-
чанка года». В книге отзывов читаю: «Вы супер, 
наша дорогая Ирина Валерьевна!».

А ещё женщины попросили своего неуто-
мимого специалиста Романенко научить их 
мастерить такие же красивые серёжки из би-
сера, какие сейчас на ней. Очень идут они Ири-
не Валерьевне.

Секретами мастерства она делится охотно. 
Сама-то уже в пять лет умела вышивать. Стар-
шая сестра Светлана научила. А сейчас Ирина 
учит рукоделию свою пятилетнюю дочь Улья-
ну, ласково приговаривая:

– Всё у тебя обязательно получится!
– Как у тебя, мамочка! – говорит дочка.
И это ведь тоже называется счастьем. Ири-

на уверена, что оно есть у каждого.
Вот в комнату-мастерскую снова зашли 

улыбающиеся женщины:
– Ирина Валерьевна, а можно нам взять до-

мой эти вазочки?
– Конечно, можно. Это же ваша работа, – 

объясняет она.
– Подарю внучке. На счастье, – признает-

ся одна из женщин.
– А я себе оставлю. Тоже не счастье, – го-

ворит другая.
Желания разные. А счастье-то всё рав-

но есть!
Галина БАБАНАКОВА.

г. Кемерово.

Рецепты счастья  
от специалиста по эмпатии
Никто не спорит, что красота спасает мир. Но если к красоте добавить 
ещ; и доброту, то результат будет намного ощутимей. Уж кто-кто, а 
специалист по социальной работе комплексного центра соцобслужива-
ния Ирина Романенко, одна из победительниц конкурса «Кемеровчанка 
года» - 2019 в номинации «Милосердие», это точно знает.
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МЕЖДУ ТЕМ

Кузбасские педагоги запустили 
акцию в социальных сетях. Они 
выкладывают в интернет видео с 
тегом #МыВВасВерим, в которых 
дают ребятам советы и настра-
ивают их на предстоящие экза-
мены. Кроме того, сейчас и сами 
школьники записывают ролики 
с хэштегом #РодителиЯсдамЕ-
ГЭ. Напомним, в марте ученики 
из Южно-Сахалинска запустили 
такой флешмоб. Школяры всей 
страны стали сливать в сеть ви-
део, в которых уверяют своих мам 
и пап, что беспокоиться не стоит, 
экзамены будут сданы.

Анна Шатилова:
«Я не телеведущая, я – диктор»

n На Всекузбасском съезде работников культуры Анна 
Николаевна Шатилова провела мастер-класс для ведущих 
массовых мероприятий. Фото Сергея Гавриленко.

ОБРАЗОВАНИЕ

ГОСТЬ НОМЕРА

Прошедший недавно в Кемерове Всекузбас-
ский съезд работников культуры украсила 
своим присутствием Анна Шатилова, лицо 
программы «Время» и вообще советского 
телевидения. Анна Николаевна откровенно 
рассказала о том, как один случай изменил 
всю ее жизнь, о «бычке», которого она пода-
рила миллиардеру Михаилу Прохорову, и о 
том, как ее душили во время прямого эфира.

О роли случая в судьбе
Как важно все-таки найти дело по душе, но это не каждо-

му удается. Мне повезло, пусть и не сразу... Я же ребенок воен-
ного времени. Отец числился пропавшим без вести, и только 
через 60 лет мы узнали, что он погиб в концлагере Цайтхайн 
в 1943 году. Мама работала поваром в детском доме. Жили на 
ее крохотные доходы – никакой другой финансовой помощи 
не было. Школу я окончила с золотой медалью, затем четыре 
курса отучилась на физико-математическом факультете. Мне 
там так не нравилось!.. Недавно пригласили на научно-практи-
ческую конференцию в этот институт (не захаживала туда лет 
60). Призналась студентам, как ехала на пары и думала: хоть 
бы этот институт, а вместе с ним и все документы сгорели! Вот 
настолько мне учеба была не люба!

Всё изменилось, когда случайно увидела объявление о на-
боре на курсы дикторов. Французскому писателю Анатолю 
Франсу приписывают выражение, которое мне очень нравит-
ся: «Случай в нашей жизни – всё». Это как раз моя история. По-
шла я на отбор. В жюри сидели знаменитые дикторы Юрий Бо-
рисович Левитан и Ольга Сергеевна Высоцкая. Меня взяли на 
курсы. Я тут же бросила физмат и поступила на заочное отде-
ление филологического факультета. Да, время было потеряно, 
зато у меня появилось любимое дело. Крылья распускаются, 
когда занимаешься тем, чем нравится, и когда ты востребован!

О современном…
Мне не нравится, когда меня называют телеведущей. Я – 

диктор. И точка. На всех ток-шоу сейчас сидят девочки после 
серьезных пластических операций, со сделанными губами и 
ресницами и просят подписывать их телеведущими. Я не хочу 
таких «коллег». У меня редкая профессия – диктор советского 
телевидения. Так и прошу меня называть.

Сейчас изменилось отношение к работе на ТВ. Расскажу та-
кой случай. Утром по телевизору играет гимн России и заканчи-
вается словами: «Славься, страна, мы гордимся тобой!». Тут же 
включается ведущая с новостями: «Еще одно убийство произо-
шло сегодня ночью в нашей столице…». Вот честно вам говорю, 
было именно так! Очевидно, только я заметила это, такая въед-
ливая и воспитанная в суровой советской школе.

Но вообще мне нравится, как сейчас обстоят дела на телеви-
дении: там такая свобода! Мы же никогда сами не писали тек-
сты, читали с листа, нам от себя нельзя было даже слова доба-
вить. А современные ведущие получили возможность говорить 
хлестко и высказывать свое мнение.

Но прямой эфир по-прежнему несет в себе опасности. Пом-
ню, как в эфире программы «Время» был технический сбой. 
Зрители нас видят, а мы, два диктора, сидим и молчим. Мы дру-
жили с инженерами и понимали, что их лишат премии, если за-
явим, что дело в технических причинах. Сейчас я бы сказала: 
«Дорогие зрители, не волнуйтесь. У нас небольшой сбой, мы 
через минуту продолжим». Зритель был бы доволен, что пони-
мает ситуацию… Год или два назад был подобный случай. Смо-
трю в прямом эфире «Однако». Михаил Леонтьев читает текст 
по телесуфлеру. И вдруг стоп. Михаил сидит, ни слова не гово-

ря, только испуганно смотрит в камеру. Потом, видно, запусти-
ли технику, и тогда Мишель, как я его ласково называю, начал 
читать дальше. Вот ему это непростительно: ты политобозре-
ватель, сам писал текст, ну случилось, заело что-то – продол-
жай от себя говорить, не сиди истуканом!

…и о советском телевидении 
Режиссер Владимир Меньшов в фильме «Зависть богов» 

показал, как героиня Веры Алентовой – редактор на телеви-
дении – подползает под столом и передает текст диктору. Так 
всё действительно и было. Помню, как «Время» начинается в 9 
вечера, мы уже сидим на взводе, а ТАСС (там готовили основ-
ной материал) еще не отдал текст. Уже идет шапка программы, 
тут буквально вбегает редактор с бумажками, и я начинаю чи-
тать прямо с листа… Мне тогда очень помог навык, привитый 
моим наставником Ольгой Сергеевной Высоцкой, что текст 
надо читать с первой строчки, при этом глазами захватывать 
сразу вторую и третью. А в материале, который мне принес-
ли, были перепутаны имена и отчества политиков Косыгина и 
Подгорного. Если бы я читала сходу, то так бы и назвала. Но я 
сказала правильно. После выпуска говорю редактору: «Вот ты 
мне приносишь документ со своей подписью, почему не вычи-
тал?!». Он же меня тем самым подставил бы – у зрителя ведь 
всегда виноват диктор…

Помню другой, гораздо более забавный случай: передо 
мной лежат новости о космосе. Чувствую, что не могу читать 
из-за першения в горле. Выключила микрофон, прокашля-
лась. Продолжаю. Опять то же самое. В голове мысль: «Все, 
меня уволят – как на таком материале может быть что-то с 
голосом?!». Кое-как дочитала, домой приехала, спать не мог-
ла – всё переживала. И, представляете, через неделю получи-
ла письмо из Донецка, толстая тетрадь в клеточку, с рисун-
ками и схемами. Мужчина пишет: «Такого-то числа вы вели 
программу, а я над вами проводил эксперимент: я вас душил 
с помощью специального агрегата (рисунки прилагаю). Это 
было жестоко, но мой эксперимент удался». Письмо я сохра-
нила, чтобы, если начнут приставать по этому случаю, ска-
зать, что виновата не я.

О волнении и скороговорках
Даже сейчас, имея в багаже богатый опыт, волнуюсь за го-

лос. Однажды мне посоветовали выпивать сырые яйца перед 
эфиром, чтобы, что называется, звучать. Раза два так делала – 
противно до жути! Потом забыла их взять с собой и поняла, 
что это все-таки не мое и надо по-другому воздействовать на 
голос. Помню, был август, вечернее «Время». Вижу, что свет-
ло за окном, хорошо так. Уговаривала себя: «На улице так за-
мечательно, никто не будет «Время» смотреть, все пойдут гу-
лять. Никто меня не видит». Иногда только этим и спасалась!

Еще мне помогают настроиться на работу скороговорки. 
Отворачиваюсь в уголочек перед важным мероприятием, а там 
«бык тупогуб, тупогубенький бычок»… Прочитаю несколько 
раз – и я готова.

Однажды меня попросили позаниматься с высоченным кра-
савцем и бизнесменом Михаилом Прохоровым, когда тот бал-
лотировался в президенты: голос у него слабо звучал. На встре-
че написала ему свои любимые скороговорки. Он решил начать 
с, как он думал, самой легкой – «Купи кипу пик…». Но ничего не 
получалось. Мы так с ним хохотали над его попытками правиль-
но сказать! Позанимались дважды. А через какое-то время раз-
говаривали по телефону, и я его похвалила за то, что виден ре-
зультат нашей работы. А он мне: «Мне ваш «бычок» помогает!».

Кстати, я ему посоветовала выбирать яркие цвета и сме-
нить галстук на более широкий – он же сам высокий, ему тон-
кие не идут. В чем-чем, а уж в стиле нам, дикторам, пришлось 
начать разбираться…

О внешнем виде и подборе нарядов
Мы сами одевались и готовились к эфиру, никто нам не по-

могал. Зато все эти ухищрения пошли в наши копилочки и при-
годились в дальнейшей жизни. Старшее поколение помнит, что 
раньше трудно было достать средства для волос, однако на по-
мощь приходило обычное пиво: оно держало прическу. Прав-
да, оно тоже мало где продавалось. Мы с коллегами делились, 
что там, на улице такой-то, стоит бочка с пивом, и сразу все бе-
жали туда. В холодильнике нашей парикмахерской стояла бу-
тылка с надписью «Пиво Светланы Моргуновой. Не трогать». 
Но мы потихоньку отливали для себя, если своего не было.

Вообще в вопросах внешнего вида я ориентировалась на тез-
ку – голубоглазую красавицу Анну Николаевну Шилову, кото-
рая работала с Игорем Кирилловым. Как-то она пришла в кра-
сивой кофточке из штапеля. На следующий день она опять в 
обновке – со стоечкой и цветком. Оказывается, она ту же блуз-
ку надела задом наперед и пристегнула украшение. Словом, мы 
фантазировали, кто как мог.

Была и другая ситуация: нам сказали, что могут предоста-
вить одежду из Дома моделей на Кузнецком мосту, но во время 
эфира подпишут, чьи это наряды. Как мы с другими дикторами 
закричали: «Что это за унижение?! Страна будет знать, что мы не 
в своем выходим!» И мы отказались. Были бедные, но гордые... 
Это примета времени: сейчас бы все думали: ну подписали бы, 
что в этом такого?! А тогда мы по-другому на мир смотрели… 

Очень люблю вести Парады Победы. Делаю это уже более 50 
лет. Готовлюсь к ним тщательно, причем не только текст учу, но 
и подбираю особую одежду, которая будет выигрышно смотреть-
ся на экране. Помню, привезла красивый белый плащ из Японии, 
где год вела программу «Говорим по-русски», и решила надеть его 
на парад 7 ноября. А за нами, дикторами, на трибуне стояли тру-
дящиеся с цветами, сделанными из яркой бумаги. Погода была 
не очень, и начался дождь… Уже дома увидела, что вся краска с 
цветов сошла на мой плащ! Пришлось срочно его стирать… Тогда 
мне было не до смеха, а сейчас с улыбкой вспоминаю тот случай.

Многого забавного и не очень было в моей карьере, но глав-
ное, что я всю жизнь занималась любимой профессией и про-
должаю это делать!

Екатерина КИСТАНОВА.

Такие продуктивные встречи про-
ходят в рамках Всероссийской образо-
вательной акции «100 баллов для по-
беды», инициированной Рособрнадзо-
ром. В нынешнем году это мероприя-
тие организуется уже в пятый раз. Вы-
пускники, получившие высокие баллы 
на ЕГЭ, снова проводят мастер-классы 
и делятся своими секретами резуль-
тативной подготовки к госэкзамену 
со старшеклассниками. Цель – снять 
лишнее напряжение у школьников и 
настроить ребят на успех.

На сей раз своеобразный марафон 
передачи опыта посвящен Году театра 
в России. Поэтому большинство лек-
ций и семинаров касается подготов-
ки к ЕГЭ именно по литературе и рус-
скому языку.

К слову сказать, в прошлом году в 
целом по стране было 599 стобалльни-
ков по литературе и 3722 – по русско-
му. Многие из них поступили в веду-
щие вузы страны и переехали из род-
ных городов в столичные. Поэтому не-
которые регионы организуют телемо-
сты с отличниками.

Напомним, что в 2019 году досроч-
ный этап ЕГЭ начался 20 марта и за-
вершился 10 апреля. В Кузбассе в нем 
приняли участие более 300 человек. 
Это те ребята, которые по уважитель-
ным причинам не могли сдать экзамен 
в основной период (стартует 27 мая, а 
финиширует 1 июля).

Лекции, на которых в качестве спи-
керов выступают стобалльники, ока-
зались весьма востребованными в на-
шем регионе, ученики с интересом по-
сещают такие полезные встречи. И, как 
правило, у них много вопросов. «Меня 
часто спрашивают, страшно ли на эк-
замене и как справиться с волнением, 
полностью погрузиться в работу, – 
рассказала стобалльница по русскому 

языку 2016 года кемеровчанка Арина 
Суханова. – Отвечаю, что эта ситуация 
знакома каждому, ведь всякий школь-
ник уже неоднократно проходил проб-
ные процедуры, поэтому дрожать не 
стоит. С таким посылом и следует са-
диться за парту в ответственный день».

Арина – выпускница Кемеровского 
городского классического лицея. Она 
решила не уезжать учиться в другой 
город и поступила в местный институт 
культуры. Сейчас уже на третьем курсе 
факультета социально-культурных тех-
нологий. При этом Арина поддержива-
ет связь с родным лицеем, вот и нынче 
напутствует его будущих выпускников.

Как отмечает девушка, чтобы по-
лучить максимальный балл, ей не при-
шлось пользоваться услугами репети-
торов – хватило знаний, которые она 
получила от своей учительницы Ири-
ны Ивановны Кузнецовой.

«Самое главное правило успешной 
сдачи ЕГЭ, на мой взгляд, – это время, 
специально выделенное на подготовку, – 
считает студентка. – Например, два часа в 
день нужно посвящать только предстоя-
щим испытаниям. Кроме того, много по-
лезной информации можно почерпнуть 
из пособий, которые продаются в любом 
книжном магазине. А что касается той же 
математики, рекомендую сайты «Решу 
ЕГЭ» и alexlarin.net, там представлено 
много заданий по этой дисциплине».

Отметим, что абсолютно все куз-
басские отличники в рамках образо-
вательной акции рассказывают об ос-
новных правилах подготовки к ЕГЭ, в 
частности, из каких источников сле-
дует дополнительно черпать инфор-
мацию, как грамотно прорабатывать 
материал… Один из главных советов 
– активно использовать банк заданий, 
размещенный на сайте Федерального 
института педагогических измерений, 

и самостоятельно решать тесты. Также 
опытные молодые наставники преду-
преждают о том, что лучше не нару-
шать правила сдачи ЕГЭ и полагаться 
только на свои знания.

Алена СМИРНОВА.

В нескольких шагах  
от успеха
У представителей Клуба стобалльников Кузбасса по ЕГЭ 
сейчас горячая пора. Они встречаются с будущими выпуск-
никами и делятся с ними проверенными алгоритмами по 
успешной подготовке и сдаче экзаменов.

n Арина Суханова знает, как сдать 
ЕГЭ на 100 баллов, и учит этому 
будущих выпускников.  
Фото из личного архива.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 года №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
квалификационная коллегия судей Кемеровской области объ-
являет об открытии вакантных должностей:

- судьи Арбитражного суда Кемеровской области;
- мирового судьи судебного участка №1 Центрального судеб-

ного района г. Новокузнецка Кемеровской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 9.00 
до 17.00, в пятницу – с 9.00 до 14.30 (обед с 13.00 до 13.30) по 
адресу: 650010, г. Кемерово, ул. Красноармейская, 41, каб. № 208 
(Управление Судебного департамента в Кемеровской области),  
с 23 апреля 2019 года по 20 мая 2019 года.

Рассмотрение заявлений, поступивших от претендентов 
на должности судей, состоится 27 июня 2019 года в 10.00 по 
адресу: г. Кемерово, пр. Химиков, 9, каб. №310 (Кемеровский 
областной суд).

Последний день приема документов - 20 мая 2019 года до 
17.00. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

Председатель квалификационной 
коллегии судей Кемеровской области  

Т.В. Шагарова.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» объявляет о начале выполнения 
оценки  воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой деятельности по реконструкции (наращи-
ванию дамбы) шламохранилища АО «ЕВРАЗ ЗСМК».

Шламохранилище административно расположено на 
землях г. Новокузнецка Кемеровской области.

В период с 30.04.2019 г. по 01.06.2019 г. приглашаем 
заинтересованных лиц ознакомиться с проектом Техни-
ческого задания на ОВОС и Предварительной экологиче-
ской оценкой намечаемой деятельности в электронном 
виде на сайте АО «ЕВРАЗ ЗСМК» http://russia.evraz.com/
fin-info/zsmk_os/ 

Указанные документы вместе со специальным жур-
налом для регистрации вопросов и комментариев раз-
мещены в Комитете охраны окружающей среды и при-
родных ресурсов Администрации города Новокузнецка, 
каб. 214, по адресу г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44. 

Направить вопросы и комментарии в письменной 
форме можно по адресу:

654043, Российская Федерация, Кемеровская об-
ласть, г.Новокузнецк, шоссе Космическое, д. 16, АО 
«ЕВРАЗ ЗСМК», контактное лицо – Мозгалев Алексей 
Вячеславович, тел. (3843) 59-20-17, e-mail: Aleksey.
Mozgalev@evraz.com.

на электронную почту АО «ЕВРАЗ ЗСМК», zsmk@
evraz.com.

Организатор торгов - Конкурсный 
управляющий ООО «ЛК Автомобилист» 
(ОГРН 1084212000256 ИНН 4212026086, 
адрес: 652500, г. Ленинск-Кузнецкий, ул. 
Земцова, 6). Решением арбитражного 
суда Кемеровской области от 10.09.18 г. по 
делу № А27-2754/2018 ООО «ЛК Автомо-
билист» признан банкротом. Конкурсным 
управляющим назначен Рихтер Андрей 
Сергеевич (ИНН 424000278952, СНИЛС 
049-174-579-89, почтовый адрес: 650040, 
г. Кемерово, ул. Баумана, 10а), член Союз 
«СОАУ Альянс» (ИНН 5260111600 ОГРН 
1025203032062, адрес: 603000, г. Нижний 
Новгород, улица Ильинская, дом 69, к. 10). 
Конкурсный управляющий сообщает, что 
на электронной торговой площадке АО 
«Центр дистанционных торгов», адрес в 
интернете: www. cdtrf.ru, состоится про-
дажа имущества ООО «ЛК Автомобилист» 
(далее - должник) посредством проведе-
ния повторных торгов в форме аукциона 
с открытой формой представления пред-
ложений о цене. Торги являются откры-
тыми по составу участников и проводятся 
в электронной форме. На торги выстав-
ляется Лот №1 в составе: Автопогрузчик 
SDLG LG936L, 2014 г.в., заводской № ма-
шины (рамы) VLG0936LCE0900618, дви-
гатель №6В14S011930, коробка передач 
№2019548, основной ведущий мост (мо-
сты) №EA92040370, EB92040305, цвет жел-
то-серый. Начальная цена продажи имуще-
ства по Лоту №1 составляет 1 862 863,64 
руб. Размер задатка составляет 20% от 

начальной цены продаваемого имущества. 
Задаток для участия в торгах должен по-
ступить на расчетный счёт Организатора 
торгов до подачи заявки по следующим 
реквизитам: ООО «ЛК Автомобилист» 
р/с 40702810604000021527 в Сибир-
ский филиал ПАО «Промсвязьбанк», к/с 
30101810500000000816, БИК 045004816, 
ИНН 4212026086, КПП 421201001. Заяв-
ки и предложения о цене покупки в элек-
тронной форме принимаются по адресу 
в Интернете: https:// www.cdtrf.ru. Заявки 
должны соответствовать п. 11 ст. 110 Фе-
дерального закона от 26.10.2002 г. №127-
ФЗ, содержать сведения и документы, 
перечисленные в Порядке проведения от-
крытых торгов в электронной форме, утв. 
приказом Минэкономразвития России от 
23.07.2015 г. №495, а также платежные 
реквизиты для возврата задатков. Торги 
проводятся, основываясь на начальной 
цене имущества, путем ее повышения на 
«шаг аукциона». Шаг аукциона составляет 
5% от начальной цены. Заявки и предло-
жения о цене покупки в электронной фор-
ме принимаются по адресу в Интернете: 
https://www.cdtrf.ru. Срок приема заявки 
на участие в торгах (время московское) с 
09 час. 00 мин. 28.04.2019 г. до 09 час. 00 
мин. 26.05.2019 г. Начало торгов с 09 час. 
00 мин. 29.05.2019 г. Подведение резуль-
татов торгов и подписание протокола о 
торгах состоится 29.05.2019 г. с 13 час. 00 
мин. на электронной торговой площадке 
АО «Центр дистанционных торгов», адрес в 

интернете: www.cdtrf.ru. Победителем при-
знается допущенный до торгов участник, 
предложивший наиболее высокую цену. 
В течение 5 дней с даты подписания про-
токола о результатах торгов конкурсный 
управляющий направляет победителю 
торгов предложение заключить договор 
купли-продажи имущества лота с прило-
жением проекта договора в соответствии 
с представленным победителем торгов 
предложением о цене имущества. В случае 
отказа или уклонения победителя торгов от 
подписания данного договора в течение 5 
дней с даты получения указанного предло-
жения конкурсного управляющего внесен-
ный задаток ему не возвращается, и он ли-
шается права на приобретение имущества. 
Оплата полной стоимости имущества про-
изводится покупателем не позднее 30 дней 
с даты заключения договора купли-продажи 
по реквизитам, указанным в договоре куп-
ли-продажи. Получить всю необходимую 
информацию о порядке, сроках и условиях 
продажи имущества, о документах, удосто-
веряющих права собственности, о порядке 
проведения торгов, а также о сведениях, 
имеющих значение для покупателя, озна-
комиться с необходимой информацией и 
документами, произвести осмотр имуще-
ства можно путем направления организа-
тору торгов соответствующего запроса по 
указанному почтовому адресу конкурсного 
управляющего или адресу электронной по-
чты: andr.rikhter@yandex.ru, тел.8(3842)45-
27-65, а также на сайте: https://www. cdtrf.ru.

Организатор торгов - Межрегиональное территориальное 
управление Росимущества в Кемеровской и Томской областях 
в лице ООО «Выгодное решение» (ИНН 4205351328, ОГРН 
1174205004665), действующее на основании Государственно-
го контракта от 18.12.2017г., № К17-8/43, тел. 8-905-066-8772, 
e-mail: vigodnoereshenie@gmail.com), сообщает о проведении 
торгов в форме открытого аукциона по продаже арестованного 
(заложенного) имущества. Стоимость в рублях (без НДС).

Приём заявок с момента опубликования по 07.05.2019 г. 
(включительно) с 10.00 до 16.00 по адресу: г. Кемерово, пр. Ок-
тябрьский, 28, офис 804 (8 этаж). Место проведения торгов: г. 
Кемерово, пр. Октябрьский, 28, офис 804 (8 этаж). Дата и время 
подведения итогов приёма заявок – 15.05.2019 г. с 09.00. 

Квартира общей площадью 40,8 кв. м, с кадастровым номе-
ром 42:19:0101013:772, ограничение (обременение) права: залог. 
Собственник: Черепанов С.В., адрес: р-н Яшкинский, с.Пашково, 
ул.Коммунистическая, д. 11, кв. 14. Начальная продажная цена 
1 283 200,00. Размер задатка: 64 000,00. Дата, время начала тор-
гов: 15.05.2019 г. в 12.45.

2. Жилой дом общей площадью 66,5 кв. м, с кадастровым 
номером 42:19:0301006:128, ограничение (обременение) пра-
ва: ипотека; Земельный участок общей площадью 1190 кв. м, 
с кадастровым номером 42:19:0301006:18, ограничение (об-
ременение) права: ипотека. Собственник: Валькова Л.В., адрес: 
пгт Яшкино, пер. Дубровский, д. 41. Начальная продажная цена 
954 000,00. Размер задатка: 47 000,00. Дата, время начала тор-
гов: 15.05.2019 г. в 13.00.

3. Квартира общей площадью 42,5 кв. м, с кадастровым 
номером 42:30:0507026:283, ограничение (обременение) пра-
ва: залог. Собственники: Ермолов И.О., Ермолова Е.В., адрес: 
г.Новокузнецк, ул. День шахтера, д. 6, кв. 16. Начальная про-
дажная цена 729 600,00. Размер задатка: 36 000,00. Дата, время 
начала торгов: 15.05.2019 г. в 13.15.

4. Квартира площадью 81,7 кв. м, кадастровый номер 
42:24:0401014:13692, ограничение (обременение) права: залог. 
Собственник: Браун Е.В., адрес: г. Кемерово, ул. Серебряный бор, 
д. 15а, кв. 117. Начальная продажная цена 2 361 600,00. Размер 
задатка: 118 000,00. Дата, время начала торгов: 15.05.2019 г. в 
13.30.

5. Квартира общей площадью 43,4 кв. м, с кадастровым номе-
ром 42:30:0505006:706, ограничение (обременение) права: залог. 
Собственник: Молоткова Р.А., адрес: г. Новокузнецк, ул. Радище-
ва, д. 36, кв. 17. Начальная продажная цена 570 960,00. Размер за-
датка: 28 000,00.  Дата, время начала торгов: 15.05.2019 г. в 17.10.

Приём заявок с момента опубликования по 07.05.2019 г. 
(включительно) с 10.00 до 16.00 по адресу: г.Кемерово, пр. Ок-
тябрьский, 28, офис 804 (8 этаж). Место проведения торгов: г. 
Кемерово, пр. Октябрьский, 28, офис 804 (8 этаж). Дата и время 
подведения итогов приёма заявок – 15.05.2019 г. с 09.00. Иму-
щество, вторично выставленное на торги с понижением стои-
мости на 15%.

6. Квартира общей площадью 44,4 кв. м, с кадастровым 
номером 42:24:0601008:2858, ограничение (обременение) 
права: ипотека. Собственник: Тотмянин С.В., адрес: г. Кемеро-
во, ул. Новогодняя, д. 10, кв. 31. Начальная продажная цена 
850 000,00. Размер задатка: 42 000,00. Дата, время начала тор-
гов: 15.05.2019 г. в 13.45.

Возобновление торгов. Место проведения торгов: г. Кеме-
рово, пр. Октябрьский, 28, офис 804 (8 этаж). Дата и время под-
ведения итогов приёма заявок – 24.04.2019 г. с 09.00.

7. Квартира площадью 35 кв. м, кадастровый номер: 
42:30:0501012:1715, ограничение (обременение) права: за-
лог. Собственник: Дербенева Ю.С., адрес: г. Новокузнецк, ул. 
Братьев Сизых, д. 4 корп. Б, кв. 38. Начальная продажная цена 
1 091 700,00. Размер задатка: 54 000,00. Дата, время начала тор-
гов: 24.04.2019 г. в 12.45.

Информация о торгах и образцы документов размещены на 
официальном сайте сети Интернет http://torgi.gov.ru. 
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ  спринт-новости

n Доигровщик «Кузбасса» Ярослав Подлесных (№1) в матче с «Зенитом» (Санкт-Петербург) набрал 16 очков, 
результативно завершив 64% своих атак. У лучшего бомбардира питерского клуба Георга Грозера этот показатель 
составляет 56%. Фото Владимира Клюева.

«Маркиза» 
ангелов

ЗЕМЛЯКИ

Техника для души

ВОЛЕЙБОЛ

Настрой на свою игру

n Татьяна-пионервожатая (слева) и ребята из ее отряда - брат 
Шурик и сестра Валя.

В сельском проулке в парадном 
строю выстроились два кол;сных 
трактора, бульдозер и вездеход – 
все гораздо меньше своих аналогов, 
но все на ходу и при деле в большом 
хозяйстве Эдуарда Ваханелова из 
деревни Большеямное. Он сам их со-
брал всего за один год после выхода 
на пенсию.

Пока я недоверчиво разглядывала бульдозер-
«игрушку», его создатель лихо взлетел в води-
тельское кресло и проехал по проулку, демонстри-
руя мощь и универсальность своего детища. По-
том пересел на тракторишко с тележкой, доверху 
набитой дровами. Груз был изрядный, но маши-
на легко взяла с места и быстро доставила дрова 
к поленнице. Все эти маневры произвели на меня 
должное впечатление, и теперь на все транспорт-
ные средства хозяина я смотрела с уважением.

– Моя мечта сбылась! – гордится Эдуард Ва-
ликович, показывая на свою технику. – Годы я 
собирал всякие железки в кучку, знал, какая и 
куда мне пригодится для первой, второй, тре-
тьей машины. Потом из этой кучки и получи-
лись трактора, техника.

По словам умельца, сколько он себя помнит 
– столько и хотел сам собрать что-то.

– И задумок у меня еще лет на 20-30, не знаю, 
успею ли сделать, – говорит мой собеседник. – 
В деле сейчас четыре изделия: грузовичок, кар-
тинг и трактор. Обязательно соберу погрузчик, 
уже мосты готовы. Получу пенсию – куплю дви-
гатель. Сварка, болгарка, немножко мозгов – вот 
и всё, что нужно. А если что-то ставит в тупик – 
открываю интернет: там такие умельцы!

Эдуард Валикович признаётся, что испыты-
вает особенную радость, когда его техника заво-
дится и работает.

– И когда собираю ее, получаю удовольствие! 
Это увлечение для души.

– И что – все ваши машины так и будут стоять 

вокруг дома? Продавать не пробовали?
– Не пробовал. А так, конечно, чего их ко-

пить? Себестоимость у них небольшая – 20-30 
тысяч, и половина – стоимость двигателя. А свой 
труд не оцениваю, я радуюсь, что действует моя 
техника, вот и всё. С другой стороны, племян-
ники подрастут, может, начну раздавать на дни 
рождения,– улыбается бывший механизатор.

Техникой он увлёкся в 14 лет, да так и остал-
ся верен ей, проработав около 40 лет на тракто-
рах и комбайнах в Большеямном.

– Работать я начал на следующий день после 
исполнения 16 лет: 24 августа был день рожде-
ния, а 25-го появилась запись в трудовой книж-
ке, что я принят на работу в совхоз, – рассказал 
Эдуард Валикович. – Трактор, комбайн – всегда 
нравилось на них работать. Это моё. Я любил и 
пахать, и зерно молотить на комбайне, особен-
но ночью. По полю едешь – красота. Ветер сти-
хает, тишина – непередаваемые ощущения, это 
нужно пережить…

Хозяин показал мне грузовичок, который 
вот-вот своим ходом выйдет из гаража; боль-
шую усадьбу со множеством добротных постро-
ек – баней и летней кухней, теплицей, мастер-
ской. И, хитро поблёскивая черными глазами, 
открыл дверь в стеклянный домик, а там – бас-
сейн! Большой и довольно глубокий, а рядом 
печка, нагревающая в нём воду. Здесь любит от-
дыхать вся семья, дети, приезжающие в гости из 
Кемерова. У Эдуарда Ваханелова четыре дочери: 
Таня, Аня, Маша и Наташа. Есть зятья и внуки. 
Каждой из дочерей он помог получить образо-
вание, и теперь у них хорошие профессии: тру-
дятся экономистами и медработниками. Только 
младшая – Наташа – еще учится в кемеровской 
медакадемии.

– Вы, наверное, не умеете сидеть сложа руки? 
– спрашиваю у хозяина, оглядывая его краси-
вый дом и обширную усадьбу, где всё построе-
но им самим.

– Во главе угла стоит труд,– рассуждает мой 
собеседник. – Если я хочу жить хорошо – сытым, 
одетым – я так и живу. А есть те, кто живёт день 
до вечера, одним днём…

И тут Эдуард Валикович спохватывается:
– Я же вам еще не показал свои запчасти!
И ведёт меня за угол надворных построек, 

где в обширном загоне стоят шесть упитанных 
бычков.

– Скотина – это мои трубы профильные, резина, 
гусеницы, запчасти. И детям на зиму хватит мяса, 
и на запчасти хватит, – поясняет он. – А еще куплю 
штук сто цыплят-бройлеров, поросяток… Кто хочет, 
тот и живёт хорошо. А кто не хочет… Всё зависит от 
человека. По любой деревне проедете и увидите, ка-
кой дом, какая усадьба, территория вокруг – сразу 
увидите, где люди хотят жить, а где нет…

А закончил хозяин нашу беседу, вспоминая 
своего маленького внука Егорку: 

– Егорка – моя надежда, ему два с половиной 
года, но он по этим тракторам лазит и, думаю, 
сам увлечётся техникой. А пока мы с ним впер-
вые в этом году поедем на рыбалку…

Встречи с такими увлечёнными и позитив-
ными людьми, как сельский умелец Эдуард Ва-
ханелов, всегда оставляют в душе ощущение ра-
дости жизни. И еще – уверенности, что всё у нас 
будет хорошо.

Раиса ДАНИЛОВА.
Юргинский район.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Воспитанники новокузнецкой спортивной 
школы – вратарь Илья Сорокин, нападающие 
Иван Телегин и Кирилл Капризов – завоева-
ли в составе московского ЦСКА Кубок Гага-
рина Континентальной хоккейной лиги.

В финале турнира армейцы под руководством 
главного тренера Игоря Никитина одержали че-
тыре победы над омским «Авангардом» – 5:2, 3:0, 
2:0, 3:2 (в овертайме).
Илья Сорокин защищал ворота ЦСКА во всех ре-
шающих матчах, установив новый рекорд финала 
Кубка Гагарина по продолжительности «сухой» 
серии – 137 минут 55 секунд. Всего же в нынеш-
нем розыгрыше главного трофея лиги в его акти-
ве пять матчей на «ноль». Сорокин признан луч-
шим вратарем финала плей-офф КХЛ.

Иван Телегин сыграл в победном для армейцев 
Кубке Гагарина все 20 матчей, набрав по системе 
«гол плюс пас» 3 (1+2) балла. Кирилл Капризов 
провёл на игру меньше и заработал 14 (4+10)  
очков.
Сорокин, Телегин и Капризов вызваны в сборную 
России для подготовки к чемпионату мира - 2019, 
который пройдёт в Словакии 10–26 мая.

ФУТБОЛ
Утверждён календарь первенства России 
среди любительских клубов в зоне «Си-
бирь». Кузбасс представляют три коллекти-
ва: ˮК «Новокузнецк», «Распадская» (Меж-
дуреченск) и «СШОР-Кемерово».

В высшей лиге зонального первенства страны сы-
грают в два круга двенадцать команд, на четыре 

больше, чем год назад. Стартовый тур состоится в 
пятницу, 10 мая.
ФК «Новокузнецк» начнёт защиту титула чемпи-
она Сибири гостевым матчем с дублем барнауль-
ского «Динамо», бронзовый призёр прошлогод-
него турнира «Распадская» встретится в Бийске 
со «Строителем», а кемеровчане сойдутся дома с 
«Рассветом» (Красноярск).
В родных стенах новокузнечане и междуреченцы 
откроют сезон в пятницу, 24 мая. Соперники на-
ших земляков – «Бурятия» (Улан-Удэ) и «моло-
дёжка» иркутского «Зенита» соответственно.
В ближайшее воскресенье, 28 апреля, состоят-
ся матчи 1/8 финала Кубка Сибири. Кузбасские 
команды сыграют на выезде: «Новокузнецк» – в 
Рубцовске с «Торпедо», «Распадская» – в Барна-
уле с «Динамо-М», «СШОР-Кемерово» – в Желез-
ногорске со «Сменой».

Андрей ТАРКОВ.

В минувшее воскресенье 
кемеровский «Кузбасс» в 
первом матче полуфиналь-
ной серии мужского чем-
пионата России переиграл 
дома «Зенит» из Санкт-
Петербурга – 3:0 (25:15, 
26:24, 25:23). Ответная 
встреча состоится в чет-
верг, 25 апреля.

В регулярном сезоне команды об-
менялись гостевыми викториями: в 
Питере и Кемерове хозяева уступи-
ли 1:3 и 0:3 соответственно.

В стартовой партии полуфинала 
плей-офф «Кузбасс» словно и не за-
мечал соперников, полностью доми-
нируя на площадке и наращивая пре-
имущество, которое в итоге состави-
ло десять очков.

В дальнейшем вице-чемпионы 
страны – 2018 на равных сопернича-
ли с кемеровчанами, во втором сете 
даже заработали сетбол (24:23), но 
не смогли выиграть решающее очко. 
Дмитрий Пашицкий сравнял счёт 
после атаки первым темпом, а потом 
Виктор Полетаев выполнил две пода-
чи подряд «навылет» – 26:24.

В дебюте третьей партии на таб-
ло горели алогичные, казалось бы, 
по ходу встречи цифры – «1:8». Ос-
новного связующего хозяев Игоря 
Кобзаря заменил его молодой ду-
блер Егор Кречетов. Кемеровчане 
сократили было преимущество пи-
терцев до минимума (9:10), но затем 
не совладали с атаками немца Геор-
га Грозера и кубинца Ореола Каме-
хо. При счёте 12:17 на площадку вер-
нулся Кобзарь.

На подаче Сергея Никитина, за-
менившего Инала Тавасиева, хозя-

ева вновь вплотную приблизились 
к сопернику (17:18), а в дальней-
шем восстановили равновесие, «за-
чехлив» тройным блоком Грозера – 
21:21. В концовке партии «Кузбасс» 
действовал увереннее «Зенита». По-
бедную точку поставил Тавасиев, на-
бравший в матче 8 очков.

В составе хозяев особенно резуль-
тативно сыграли Ярослав Подлесных, 
заработавший 16 баллов, Виктор По-
летаев (14), Дмитрий Пашицкий (11) 
и Антон Карпухов (10). У гостей со-
лировали Грозер (17) и Камехо (14). 
Олимпийский чемпион – 2012 Алек-
сандр Волков набрал два очка.

Финский наставник «Кузбасса» 
Туомас Саммелвуо похвалил подо-
печных:

– Мы провели очень хорошую 
игру против очень сильного сопер-

ника. Были сложные моменты, осо-
бенно в начале третьей партии, но по-
том набирали очко за очком, действо-
вали уверенно.

Главный тренер «Зенита» Алек-
сандр Климкин признал закономер-
ным итог матча:

– Поздравляю «Кузбасс» с по-
бедой. Кемеровчане были заряже-
ны на игру в гораздо большой мере, 
чем наша команда. Конечно, в своём 
зале будем настраиваться на реванш 
и продолжение серии.

Если питерский клуб выиграет 
ответный матч, решающий поеди-
нок состоится в Кемерове в воскресе-
нье, 28 апреля. Победители полуфи-
налов сойдутся в борьбе за чемпион-
ский титул в серии до трёх побед, про-
игравшие оспорят бронзовые медали 
в баталиях до двух побед. Главный и 

«утешительный» финалы чемпиона-
та страны начнутся в четверг, 2 мая.

Напомним: год назад «Кузбасс» 
закончил сезон в суперлиге на чет-
вёртом месте, уступив столично-
му «Динамо» в «бронзовой» серии.

Вадим АНТОНОВ.

ТАБЛО

Чемпионат России
Мужчины. Суперлига
Плей-офф. Полуфиналы за пер-

вое-четвертое места (до двух побед).
21 апреля. «Кузбасс» (Кемеро-

во) – «Зенит» (Санкт-Петербург) 
– 3:0. «Зенит» (Казань) – «Факел» 
(Новый Уренгой) – 3:0. Ответные 
матчи состоятся 25 апреля. Решаю-
щие поединки серий, если потребу-
ется, пройдут 28 апреля.

Почему-то мне, советско-
му ребенку, пионерке, всег-
да представлялось, что самы-
ми первыми вожатыми были 
парни. А кому еще было под 
силу справиться с той ордой 
беспризорников – наследием 
Гражданской войны после ре-
волюций 1917 года? Страшно 
уставшие выживать без взрос-
лых, дико независимые и оже-
сточенные, они странным, но 
гармоничным образом соби-
рались в одном отряде с ре-
бятишками «домашними». И 
так в стране сберегалось Дет-
ство после очередных боль-
ших перемен…

– Нет, не только парни, моя 
мама – Татьяна Кучина – со-
всем юной тоже была у исто-
ков советской пионерии, – рас-
сказал «Кузбассу» ее 86-лет-
ний сын Борис. – У меня до сих 
пор в голове не укладывается, 
как же она со всем тогда спра-
вилась?! Хотя знаю как. Она 
очень любила детей!

Отряд
Эту хрупкую кареглазую 

20-летнюю девушку, собирав-
шую ребят у пристани в Ново-
николаевске (Новосибирске), 
в жарком мае 1923-го замеча-
ли многие. Хорошенькая, ве-
селая, она легко ладила с деть-
ми. Вместе с младшим братом 
Шуриком и сестрой Валей она 
останавливала накупавшихся 
смельчаков, знакомилась, рас-
сказывала, кто такие пионеры, 
звала в отряд, назначала снова 
свидание на Оби...

Еще в 1922 году в стране 
было решено создавать пио-
нерские отряды и уже появи-
лись первые пионеры – в Цен-
тральной части России. А в сто-
лице Сибири только в 1923-м 
всё и началось…

– Первый отряд (в Но-
восибирске) создали 13 мая 
1923-го, в Вокзальном рай-
оне, вожатым был назначен 
Юлий Бек. Второй отряд орга-
низован Закаменским райко-
мом комсомола 20 мая 1923-
го, вожатой стала Таня Кучи-
на. Её брат и сестра Шурик и 
Валентина вступили, конечно, 
в её отряд. Всего в тот день на 
первый сбор к Тане, по объяв-
лению на двери и по ее работе 
с детьми по домам, на улицах, 
у пристани, к зданию райко-
ма комсомола района пришло 
30 ребят… Отряд Тани призна-
ли, утвердили, «прикрепили» 
к Госмельнице. А что потом 
делали её пионеры? Помимо 
того что помогали партии и 
комсомолу, они учили взрос-
лых грамоте, сажали деревья, 
тушили пожары, – рассказы-
вает новокузнечанин Борис 
Тришункин.

Он опирается больше не на 
рассказы мамы – первой пио-
нервожатой Сибири (ей всю 
жизнь было некогда), а на за-
писанные в 1962-м по ее зада-
нию воспоминания Вали Фе-
оклистовой (Кучиной). Валя 
свято помнила законы их пер-
вого отряда. Они тогда еще 
были «свои», отличавшие-
ся от общих законов пионе-
ров страны. Например, такие: 
«Пионеры должны любить и 
защищать свою Родину везде 
и всегда», «…должны чтить па-
мять тех, кто отдал свою жизнь 
в борьбе за свободу и процве-
тание своей Родины», «Пио-
нер дружит с детьми всех стран 
мира», «…прилежно учится, 
дисциплинирован, вежлив и 
трудолюбив», «… хороший то-
варищ, помогает старшим и за-
ботится о младших».

– Еще Валя оставила запи-
си, как отряд встретился с Ми-
хаилом Калининым («всесо-
юзным старостой». – Ред.). «В 
1924-м приехал Калинин, при-
гласили пионеров – Шурика, 
Валю, Богомолова Петра. «Вы 
кто?» – «Мы пионеры». – «А 
почему не в костюмах?» – «У 
нас их нет». Уехал Калинин – 
и отряд получил подарок. Пи-
онерам привезли первую фор-

му: штаны из «чертовой» кожи, 
голубые, и гимнастерки к ним 
– защитного цвета. Пионеры 
формой гордились.

Детское общественное дви-
жение тогда еще только «ста-
новилось». И в новой жизни 
порой возникали вопросы: что 
можно использовать из старо-
го, а что – нет. Например, ре-
бята из отряда Тани Кучиной 
спросили у Калинина: мож-
но ли девочкам танцевать, а 
мальчикам – носить галсту-
ки (обычные, не пионерские, 
к пиджаку). Калинин отвечал: 
«Конечно, можно…»

А самой трудной и опасной 
для вожатой Тани, конечно же, 
была работа с беспризорника-
ми. Но она не отступила. А вы-
ручала ее не только смелость, 
но и… красота.

– Ее сестры (мои тетуш-
ки) до старости вспоминали, 
что Татьяна была самой кра-
сивой девушкой в Новони-
колаевске – Новосибирске, – 
говорит Борис. – Лишь через 
много лет она рассказала, как 
выполняла поручение при-
влечь беспризорников в пио-
нерский отряд. За речкой Ка-
менкой, внизу, по берегу, жила 
беднота. Там на чердаках и но-
чевали беспризорники – паца-
ны, девчонки… Татьяна залеза-
ла на чердак, ночевала с ними, 
выслушивала их, рассказыва-
ла сама, звала в отряд... И поз-
же она говорила: «Невозмож-
но рассказать, просто ужас, 
как беспризорники могли над 
кем-то из «своих» издевать-
ся». Но на нее, воздушную де-
вушку и вожатую, никто не 
смел напасть.

И так – ночлег за ночлегом, 
чердак за чердаком – много ре-
бятишек ушло потом за вожа-
тыми…

Любовь
Там же, на пристани у Оби, 

агитируя ребят в отряд, Таня 
встретила и свою судьбу – 
21-летнего Васю из трактор-
ной мастерской. Он шел мимо, 
залюбовался девушкой, подо-
шел, робея, познакомиться. И… 
вступил в отряд.

– По сути, они были из со-
вершенно разных семей. Семья 
Тани в нужде не жила, Таня вы-
росла в большом доме, ее отец 
до революции имел мастер-
ские… Все ее сестры удачно 
вышли замуж, их мужья – в ос-
новном инженеры. «А Татьяне 
достался «капустный лист», – 
шутили сёстры. Но Вася с дет-
ства много читал. Любил тех-
нику. Однажды даже сделал 
паровую тележку и катался на 
ней по двору.

…Таня и Вася поженились, 
у них родились дочь и сын, и в 
1937-м семья переехала в Ста-
линск (Новокузнецк). Окон-
чив вуз, Василий преподавал 
в металлургическом институ-
те. А Таня уже не вернулась в 
пионервожатые, стала просто 
женой и мамой, ждала мужа с 
работы, потом – с фронта, по-
том – снова с работы.

– Но я, сколько себя с дет-
ства помню, всегда был среди 

детей. Мама собирала всех де-
тей из дома и соседних домов 
и занималась с ними, на обще-
ственных началах, они делали 
разные поделки, много чита-
ли, о многом говорили. И так 
– до старости (мама умерла в 
70 лет). Однажды про нее и ее 
неофициальный детский «клуб 
по месту жительства» узнали в 
горкоме, ее пригласили, выда-
ли что-то из «канцелярии» – 
краски, бумагу для детей… Ни 
карьера, ни слава маму не ин-
тересовали. Она всю себя от-
дала своим и чужим детям, их 
воспитанию...

Всю жизнь Татьяна и ее 
муж любили вспоминать свою 
«пионерскую» юность. И ме-
ста, где выросли, где встрети-
лись. И родной Васин дом на 
высокой горе, откуда, как он 
говорил, «открывалась па-
норама будущего». И родной 
дом Тани (после его сноса там, 
кстати, встал кинотеатр «Пи-
онер»)…

И любили вспоминать, 
куда вела пионервожатая пер-
вый отряд. И как они с отря-
дом шли. И о чем говорили в 
том великом детском походе…

Город
…Они потеряли счет рас-

светам, стараясь не думать, 
сколько еще тяжелых дней и 
лет до цели. Шли – след в след 
– по снежной пустыне… Конча-
лись последние сухари и вода. 
Чтобы заглушить жажду и го-
лод, грызли комки мерзлого 
снега, который, если хоро-
шенько представить, мог сой-
ти за «головку» сахара, выпав-
шую из дырки рюкзака…

– Скоро, – отвечала на во-
просы вожатая, веря.

Они прошли целую жизнь. 
И были счастливые встречи, 
победы и сытые годы. И не-
счастливые встречи, пораже-
ния и голод… Они строили за-
воды, фабрики, дороги, горо-
да по всей стране. Но продол-
жали идти к одному – самому 
необыкновенному – городу…

– Почти пришли, – продол-
жая верить, говорила вожатая.

И действительно, вско-
ре вышли к своему необык-
новенному городу. В обвалив-
шемся тоннеле капала вода… 
Взобравшись на холм, с тру-
дом разобрали в засыпанных 
снегом развалинах очертания 
города всеобщего равенства 
и счастья. (Будущего, о кото-
ром мечтали несколько поко-
лений детей XX века и от ко-
торого страна СССР, сама нео-
жиданно исчезнув, неожидан-
но отказалась…). Они стояли 
и смотрели. И верили в город 
всеобщего счастья так сильно, 
что пустые окрестности вдруг 
расцвели цветами, поднялись 
16-этажки, зашумели трамваи, 
в парке поползло вверх, полное 
детей, колесо обозрения, Пио-
нерское колесо…

Такие мечты, а позже – 
сны, любимые сны своего дет-
ства, всё еще видят старые пи-
онеры. А вокруг шумит дру-
гая жизнь.

Лариса МАКСИМЕНКО.

Кузбасская семья хранит память о первой пионерской 
вожатой Сибири: «Она создавала отряд в том числе из 
беспризорников. И даже в злачных местах эту смелую, 
добрую и красивую девушку никто пальцем не тронул. 
Ведь она вела в светлое будущее!»


